
致辭 

立法會：財經事務及庫務局局長動議恢復二讀辯論《2013 年印花稅（修訂）

條例草案》致辭全文（只有中文） 

2014年 7月 14日（星期一） 

  以下為財經事務及庫務局局長陳家強今日（七月十四日）在立法會會議上動議

恢復二讀辯論《2013 年印花稅（修訂）條例草案》（《條例草案》）的致辭全文： 
 
主席： 
 
  首先，我要感謝《2013 年印花稅（修訂）條例草案》法案委員會主席李慧議

員、所有的委員和立法會秘書處自去年五月以來，不辭勞苦地舉行了十八次法案委

員會會議，就條例草案的政策理念及各項條文作出了詳細的討論，令條例草案的審

議工作得以順利完成，並趕及在本立法年度的最後一次立法會會議恢復《條例草案》

的二讀辯論。 
 
  最近幾年，受到利率超低及資金充裕環境影響，加上住宅物業供應偏緊，本港

的樓市呈現非理性的亢奮。住宅物業市場持續熾熱，整體價格在二零一零年全年累

計升幅 21%，二零一一年為 11%，以及二零一二年的 26%。儘管政府已於二零一二

年十月底加強額外印花稅和引入買家印花稅，但只能短暫地令住宅物業市場降溫，

熾熱的市況更有蔓延至非住宅物業市場之勢。在二零一二年內，零售鋪位、寫字樓

及分層工廠大廈的價格分別累計躍升 41%、25%及 46%，升幅遠超過二零一一年分

別的 20%、18%及 25%。 
 
  為應對樓市持續過熱的情況，政府於二零一三年二月二十二日宣布推出新一輪

的措施，即把住宅物業和非住宅物業交易的從價印花稅稅率增加一倍，同時提前徵

收非住宅物業交易從價印花稅的時間，以加強管理已購置住宅物業的人士的需求，

並防止住宅物業市場的投機或投資活動轉移至非住宅物業市場。條例草案便是反映

上述新一輪措施的內容。 
 
  在推出雙倍從價印花稅時，我們有以下的主要考量： 
 
（一） 措施應秉承現行物業印花稅的制度，以累進稅率按物業交易文書的代價款

額徵收從價印花稅； 
 
（二） 措施應針對樓市的情況，加大管理需求的力度，即時冷卻住宅和非住宅物

業市場的熾熱情況，從而扭轉樓價只升不跌的市場預期；及 
 
（三） 措施應貫徹政府的政策方針，優先照顧香港永久性居民的置居需要，同時



從嚴訂立豁免準則，以維護措施的效力。 
 
  自政府推出雙倍從價印花稅措施後，樓市在過去一年多出現整固，在近兩個月

略為回穩。樓價升勢在推出措施後已有所放緩，由二零一三年首兩個月平均每月上

升 2.7%，明顯放緩至三至十二月期間的平均每月上升 0.2%，而在今年的首五個月，

每月平均升幅進一步放緩至 0.1%。 
 
  另一方面，非住宅物業市場亦出現冷卻跡象，價格升幅明顯放緩。自二零一二

年持續攀升後，在二零一三年首兩個月零售鋪位、寫字樓及分層工廠大廈的售價分

別為 1.9%、2.6%及 4.1%，但在三月至十二月期間零售鋪位的售價幾無變動，而寫字

樓及分層工廠大廈分別平均每月上升 0.4%及 0.1%，相比二零一二明顯放緩。而在今

年首五個月，各種非住宅物業的售價平均每月只微升 0.3%。 
 
  由此可見，政府先後推出的需求管理措施有效應對物業市場的過熱情況，符合

我們的政策目標。雖然政府推出的措施已初見成效，然而，市場前景仍然不明朗，

政府必須確保需求管理措施繼續有效應對樓市情況，使物業市場得以健康平穩發展。 
 
  我們知悉和理解社會各界及相關持份者對《條例草案》有不少關注，故此，在

法案委員會審議《條例草案》一年多以來，我們在充分闡釋政府當局的理念和立場

之餘，亦一直聆聽法案委員會及相關持份者的意見。在不違反需求管理措施的政策

原意及影響其效力的大前提下，我們已抱持務實的態度，積極回應並採納了議員及

持份者的建議。有關的調整已在政府今天提出的修正案中充分反映，主要的調整如

下： 
 
（一） 修訂為「先買後賣」的換樓人士而設的「六個月」換樓期限，由《條例草

案》現時建議的購入新置物業的買賣協議的日期起計，延後至由購入新置物業的售

賣轉易契的日期起計。有關調整同時兼顧購買現樓及樓花的換樓人士的需要； 
 
（二） 秉承現時為在香港並無其他住宅物業的香港永久性居民的住宅物業交易提

供豁免的精神，連帶照顧他們以一份文書購買住宅物業連車位的需要，豁免當中車

位的雙倍從價印花稅。但考慮到車位的本質是非住宅物業，而任何對車位的特別豁

免安排必須緊扣與香港永久性居民買家的置居需要有關，因此以一份文書購買住宅

物業連車位交易的豁免安排，以一個車位為限；及 
 
（三） 不再堅持在《條例草案》引入「先訂立、後審議」的調整方式，換句話說，

當政府日後擬對從價印花稅（包括雙倍印花稅）作出調整時，會一如以往，藉條例

草案方式提交立法會審議。 
 



  另一方面，政府的修正案亦涵蓋一些因應《2014 年印花稅（修訂）條例》而有

需要對《條例草案》作出的修訂，目的是令《條例草案》下的相關安排與現行的買

家印花稅制度一致，主要包括： 
 
（一） 讓有關未按從價印花稅加蓋適當印花的文書，仍可在民事法律程序中，被

法庭接納為證據； 
 
（二） 加入其他用以收回或徵用物業的法例，以照顧並非由於本身意願而被逼出

售物業的人士的需要，讓他們在購置替代物業時可獲豁免繳納雙倍從價印花稅；及 
 
（三） 放寬為重建項目退回雙倍印花稅的機制。 
 
  同時，因應法案委員會和立法會法律顧問的建議，我們同意對《條例草案》提

出若干輕微及技術性修訂，以貫徹體現《條例草案》的政策原意及令相關條文更加

清晰。 
 
  法案委員會早前已考慮上述各項的政府修正案，對有關修訂表示歡迎。我稍後

會在全體委員會審議階段，正式提出有關的修正案。因應法案委員會的意見，我想

藉此機會對為香港永久性居民的住宅物業交易提供豁免的條件作出說明。根據《條

例草案》，一名代表自己行事且並非香港其他住宅物業的「實益擁有人」的香港永久

性居民，當他購買住宅物業時可獲豁免雙倍從價印花稅。當核實一名香港永久性居

民是否其他住宅物業的「實益擁有人」時，稅務局會秉持「公司是一個實體，應獨

立於其股東」的根本法律原則，不會把公司所持有的住宅物業視作為其股東或董事

實益擁有的住宅物業。另一方面，若住宅物業是以受託人名義註冊，該名受託人是

不會被視作有關住宅物業的實益擁有人。 
 
  儘管政府當局從善如流，對《條例草案》的建議作出適當的修訂，但仍有議員

就不同議題提出修正案，當中有與政府政策原意並不一致、且會削弱措施效力的，

例如石禮謙議員豁免非住宅物業的修正案，以及梁繼昌議員為非住宅物業提供退回

稅款機制的修正案；有會影響措施完整性的，例如胡志偉議員為租者置其屋計劃下

的單位提供豁免的修正案；更有機會造成「加辣」效果的，例如涂謹申議員限制一

份交易文書只有一個住宅物業可獲豁免的修正案。為了貫徹反映需求管理措施的政

策目標，以及維護措施的成效，政府不能接納有關修訂。我稍後在全體委員會審議

階段會再詳細提出政府的立場的理據，亦會再細心聆聽議員的意見。 
 
  主席，我必須強調，雙倍從價印花稅措施是非常時期的非常措施，政府會繼續

參考一籃子相關因素，包括外圍環境、樓價、巿民置業負擔能力、物業成交量、住

宅物業供應、按揭貸款增長、投機活動等，以密切監察住宅物業市場的發展及外圍



環境因素的變化，並對需求管理措施作出適當調整。為此，我們承諾在《條例草案》

通過及生效後的一年內進行檢討，並向立法會作出匯報。 
 
  主席，政府推出一系列需求管理措施已經取得一定成效，樓市亢奮的情況得以

冷卻。但是現時樓市仍然處於非常時期，外圍環境複雜，我們必須提高警覺，採取

必要的措施，避免樓市泡沫的風險上升。我們明白，要解決樓市問題，根本辦法在

於增加供應。經過過去兩年的努力，短中長期供應確實有所增加，但「遠水不能救

近火」，目前我們仍有需要繼續以需求管理措施穩定樓市。 
 
  因此，我懇請各位議員能夠以大局為重，以市民大眾的福祉為依歸，支持通過

二讀《2013 印花稅（修訂）條例草案》，並在隨後的委員會審議階段通過由政府當

局提出的各項修正案，以免令環環相扣的需求管理措施功虧一簣。 
 
  主席，我謹此陳辭。謝謝。 
 
 
完 


